

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'25
Ultramar	2'50

Número suelto 5 ets.  
Id. atrasado > 10

## TINTA NEGRA

PROPIA PARA OFICINAS

Se vende al menudeo á una peseta litro en la casa de los Sres. Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

### La madre de Abd-el-Azís

Noticias de Larache de 8 del actual aseguran que la gran influencia de la corte sherifiana radica en la actualidad en el harem imperial, en la persona de *Nor-es-Chems* (Rey del Sol), nombre que lleva la madre de Muley Abd-el Azís.

En esta mujer de dotes especiales, de sagacidad y de habilidad profundas y poseída además de la vehemente inspiración que, á fuer de madre cariñosa, la guía en cuanto se refiere á la salud, á la salvación ó al acrecentamiento y consolidación del poder de su hijo.

Cuando el descubrimiento de la conspiración de los Chancy, cayeron en poder del Sultán cuatro cartas que revelaban el secreto y los planes fraguados; tres eran de puño y letra de los visires y la cuarta del príncipe Muley Mohamed.

El Sultán entregó las cuatro cartas á su madre, y ésta, así que se enteró de su contenido, arrojó al suelo las tres de los visires y guardó en su mano la del príncipe tuerto. ¿Qué haces, madre mía? le preguntó el Emperador.—«Te demuestro, le contestó *Nor es chems*, lo que has de hacer con los infames ministros; pero respecto á tus hermanos, debes obrar con meticulosa prudencia».

Se cita este episodio, perfectamente auténtico, como muestras del ascendiente que ejerce la madre sobre Abd el azis y de la perspicacia y prudencia de los consejos de aquélla.

También por consejos de su madre el emperador convocó á los *alfaques*, *ulemas*, *tolbas*, *cadis*, *áduls* y cuantos *sherifes* se encontraban en Mequinez para juzgar la conducta de los visires. Sentados en círculo en un vasto local, fueron invitados por un alto funcionario del alcázar á nombre del emperador, para que en vista del contenido de las tres cartas, deliberasen detenidamente y diesen por escrito su opinión acerca del delito que los visires intentaron llevar á cabo y de la pena que los culpables merecían según el Corán.

La simple lectura de las cartas indignó á aquellos venerables intérpretes de ley; más para llenar completamente su cometido, dispusieron la comparecencia de los acusados. Cargados de cadenas, fueron conducidos ante aquel extraño tribunal de justicia, que se limitó á preguntar á cada uno de ellos si reconocía ó no haber escrito la carta. Los tres reconocieron su escritura, y sin más fueron sacados de la sala y reintegrados en las mazmorras donde estaban encerrados.

Entonces dió comienzo la deliberación, y se vió lo que es el favor en la corte. Muchos de los que pocas horas antes eran los más ardientes amigos de los Chancy, y que se hubieran lanzado á secundarios, temiendo hacerse sospechosos, extremaban la acusación y fúntaban á gritos hechos que hacían estremecer de horror.

Oyose pedir á gritos toda clase de suplicios á cual más salvaje. Unos pedían que á los reos les fueran cortadas las manos, otros que se les arrancara con tenazas las lenguas, quien que les fuesen vaciadas los ojos, ó que á martillazos les fuesen introducidas cuñas entre las uñas y la carne. En medio de semejante delirio de bárbaras opiniones, alzó la voz el Cadi supremo y declaró que el espíritu del Corán era que el crimen merecía la última pena, cuyo género de aplicación incumbía al Sultán.

Por de pronto y por orden del Sultán los visires conspiradores fueron sacados á la pública vergüenza, casi desnudos y montados en burros que los paseaban por la ciudad, mientras los soldados los azotaban cruelmente las espaldas.

La influencia del harem imperial decidirá

de la suerte de los infames visires, y tal vez de labios de *Nor-es Chems* salgan palabras de esterminio. En esta se encuentra el centro de la influencia palatina: ella atrae á sí todos los negocios, y tanto las respuestas verbales, como los despachos y los *firmenes*, están impregnados del espíritu de su política, y quien no quiera estreñarse en cualquiera gestión con el gobierno marroquí, tiene que contar previamente con el asentimiento ó al menos con la neutralidad de la madre de Abd el Azís. Al menos así lo dicen ó lo creen las gentes bien informadas de Larache.

### La cosecha de trigo

España.—La cosecha actual se considera, en cantidad y calidad, una de las mejores que se han obtenido de algunos años á esta parte.

En Extremadura y Andalucía ha sido abundante y buena también en las dos Castillas y en Cataluña.

En la mayor parte del resto de las provincias la cosecha de cereales es satisfactoria.

Rusia.—Exceptuando algunos distritos, en general puede decirse que la cosecha, en la mayor parte del imperio, no es solo regular, sino buena.

Las provincias donde la recolección puede considerarse como mejor, son las del Sur, Oeste y del Centro y las limítrofes del mar Negro y del Norte del Cáucaso.

En las regiones del Mediodía las últimas lluvias causaron bastantes perjuicios en la cosecha.

Francia.—La cosecha es satisfactoria en general, excepción hecha de algunas comarcas determinadas.

En el Medio día se ha obtenido una recolección superior.

Suecia.—Debido á los últimos calores, que mejoraron algún tanto el aspecto de la recolección, ésta calculase que será mediana.

Bélgica y Holanda.—Puede decirse que en general, es la cosecha satisfactoria, así que no abundante.

Inglaterra.—Calculase la recolección del trigo durante el año actual en unos 16 ó 17 millones de quintales.

Prusia.—Los últimos vientos y lluvias perjudicaron notablemente la cosecha.

Baviera.—Considéase la cosecha obtenida como algo más que mediana.

Austria.—Debido á los perjuicios que últimamente experimentó á causa de los vientos y de las lluvias, empeoróse la situación de la cosecha, que no pasará de ser mediana.

Hungria.—Las tormentas é inundaciones ocurridas en algunas comarcas han causado también perjuicios considerables á la recolección.

La cosecha de trigo no llega á mediana.

Portugal.—La recolección de trigo será mayor que la que por término medio acostumbra á obtenerse.

Italia.—La cosecha de trigo promete ser satisfactoria.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Un importante descubrimiento acaba de hacerse en Predmocz (Moravia), sitio donde se han hallado en repetidas ocasiones importantes documentos arqueológicos.

Ahora se trata nada menos que de esqueletos de mammoths, animales antiluvianos y de los de toda una familia, compuesta de seis ejemplares, de desiguales tamaños aunque todos ellos de colosales dimensiones. El del macho, sobre todo, presenta dimensiones extraordinarias.

Es el primer descubrimiento de esta índole en el Norte y Centro de Europa y ha de llamar poderosamente la atención de los hombres de ciencia.

En Suiza, y á tres kilómetros de Porrentruy, existe un fenómeno natural, que llama poderosamente la atención. Consiste en un agujero de ocho metros de profundidad por catorce de diámetro, en el cual hay constantemente agua.

Cuando las lluvias son continuas, el agua rebusa de este pozo, y á continuación los alrededores de Porrentruy.

La existencia del Creugerat, que así se llama el pozo, no ha podido ser científicamente explicado por nadie.

El afamado escultor M. León Cugnot,

caballero de la Legión de Honor, acaba de morir en París á la edad de cincuenta y nueve años.

En 1859 obtuvo el gran premio de Roma por algunas obras notabilísimas, entre las que figuraban las tituladas *La fuerza y la justicia*, que actualmente adorna un frontispicio del palacio de Justicia; *Patriotismo*, que decora una de las salas del Louvre; la *República del Perú defendiendo su independencia*, que figuró en el pabellón de la Exposición Universal de 1878; algunas caridades de la casa de la Villa y otras muchas obras que hoy adornan edificios oficiales.

Un redactor del *Figaro* ha celebrado una entrevista con el cónsul de España en Celta, con motivo de la noticia que circuló de haberse descubierto un complot contra monsieur Dupuy.

«Lo único cierto en el caso—ha dicho el cónsul español señor Gaspar—es que hace unos quince días he recibido una comunicación del ministro de Estado, en la que me decía: «El presidente del Consejo de ministros de Francia, M. Carlos Dupuy, acaba de instalarse por algunas días en esa localidad. Creo debéis redoblar la vigilancia y adoptar las medidas oportunas para que ningún anarquista español penetre en la comarca.»

«Naturalmente, prosiguió nuestro cónsul, yo he trasmitido estas instrucciones á los vicecónsules, y esto es todo. Más hace unos cuantos días, tres ó cuatro, he recibido la visita de dos vecinos de Celta, quienes me han hablado, en presencia del vicecónsul de Celta, de una conspiración tramada contra M. Dupuy y varias importantes prisiones hechas en la villa; yo les expuse que nada había de cierto, á lo menos que yo supiera, y les repetí las instrucciones únicas que yo había recibido de mi Gobierno y que acabo de manifestar á usted. Así, pues, me han llenado de asombro los artículos que sobre la supuesta conjuración se han publicado en los periódicos franceses, y podéis desmentir á los preparadores de noticias falsas. Mi deber, pues, es el de poner en claro lo que sobre este manoseado asunto hay, y yo lo hago con mucho gusto.»

Los directores de la prisión de San Pablo, de Lyon, conservan en un armario apropiado una curiosa colección de los portaplumas que durante cuarenta años han empleado los verdugos para apuntar en el libro registro los nombres de los condenados á muerte.

Cada portapluma de estos no sirve más que una vez, y en la prisión se conservan con gran cuidado y bien limpios para que la tinta no las destruya poco á poco.

A los visitantes de la prisión se les enseña como una de las cosas más curiosas de la misma la colección citada.

Acaba de ser puesto en libertad el celebrado pintor Maximiliano Luce que había sido condenado á un mes de prisión por anarquista.

Henry Dacosta, uno de los actores del proceso de los treinta es uno de los jóvenes más aprovechados de las filas anarquistas. Su vida ha sido muy accidentada y de él puede decirse que cuando no ha estado preso es porque le estaban buscando.

De sus sentimientos y modo de pensar, puede calcularse por los siguientes párrafos de una carta que ha escrito á su padre.

«Ignore si habréis estado inquieto por mi suerte después del 4 de Junio. Supongo que no y que además os gustará saber mis planes.»

Estoy completamente identificado con las ideas anarquistas hoy más que nunca, y quiero que desaparezca esta sociedad capitalista que nos oprime y que seguramente no ha de darme la mano para levantarme de la opresión en que vivo. Vos seréis, sin duda alguna, el primer burgués sobre el cual he de ejercer mi terrible venganza. Sí, sobre vos, el más cobarde, el más infame, el más innoce de los padres.

A mí no me importa mi cabeza.»

El terrible Dacosta continúa sus amenazas en este sentido y termina diciendo: «¡Ni Dios, ni alcalde! ¡Viva Vaillant, Emile Henry y Caserio! ¡Muerte á los burgueses y á todos los chupadores de la sangre humana!—E. Danosca.»

Este es un mozo de 25 años, rubio, de ojos azules y barba clara.

El *Times* publica una larga correspondencia de Corea, fechada en Chemulpo el 2 de julio, en que da cuenta del desembarco de las tropas japonesas.

«Los japoneses—dice—han desembarcado sus tropas en el muelle de la Aduana y las han acantonado en la ciudad con la misma precisión y tranquilidad que si se tratara de una maniobra celebrada en su país.»

Hasta ahora, la conducta de los soldados japoneses es irreprochable, y su disciplina no deja nada que desear. Andan por la ciudad sin dar el menor escándalo ni cometer abuso alguno, y excitan la admiración de sus mismos enemigos por la puntualidad con que cumplen sus deberes.

Sin embargo, la presencia de las tropas ha paralizado por completo el comercio del puerto. Los japoneses han acaparado todos los medios de transporte, por tierra ó por mar, que están á precios de guerra.

Nada de lo que han podido ver los japoneses que han asistido á las maniobras de los ejércitos europeos se echa de menos en un Cuerpo expedicionario. No falta ni un botón, ni una condecoración; por el contrario, los oficiales los tienen en abundancia.»

Agrega la carta del *Times* que las tropas japonesas desembarcadas en Chemulpo, dejando allí una corta guarnición, se dirigieron á Seul, donde han tomado posiciones, en una colina que domina á la capital, enviando también fuerzas considerables á fin de ocupar el paso más importante de la ruta de invasión de las tropas procedentes de China.

El rey de Grecia, que ha estado hasta ahora en Aix les Bains para tomar aquellas aguas, ha decidido ir á París para visitar al Presidente de la República francesa.

Dicen de Viena que en el torpedero *Alexander*, anclado en el puerto rumano de Olenitza, ha ocurrido una tremenda explosión de la dinamita que había á bordo, ocasionando la muerte del capitán del torpedero, los oficiales del mismo y cuatro marineros.

El barco ha quedado completamente destruido.

Uno de los jefes principales del partido socialista obrero alemán, el diputado Liebknecht, ha dado recientemente una conferencia en Stuttgart, en la que ha tratado de la propaganda anarquista.

Para el Sr. Liebknecht, el anarquismo es la resolución resultante de la perversión de la conciencia en la sociedad actual.

Esta perversión se manifiesta en los autores de la «propaganda por el hecho» que, como Caserio, son locos. De lo que resulta que el ejecutar á Caserio, ha sido un crimen.

Tan alentado está el Sr. Liebknecht por los progresos del socialismo en la masa del pueblo alemán, que teme que estalle una guerra civil en el imperio, si no se llavan á la realidad las reformas sociales.

Fomentando y estableciendo la justicia, concluye el Sr. Liebknecht, el socialismo acaba con la sociedad injusta, madre de la anarquía, contra la cual viene á ser el mejor remedio.

Según *Le Journal des Debats*, de París, las noticias que se van recibiendo confirman la importancia que desde un principio se dió á la batalla de Asan, librada, como recordarán nuestros lectores entre chinos y japoneses no hace muchos días. Aquel diario da cuenta del siguiente hecho: El rey de Corea ordenó á una parte de su ejército que siguiera á las tropas japonesas; al empezar la batalla una parte de sus soldados coreanos se espantaron y emprendieron una vergonzosa fuga; los demás lucharon bizarramente al lado de los japoneses derrotando á los soldados del celeste imperio.

No son solo las tribus de Abda y Ducalla las que se han declarado en abierta rebelión contra el Sultán de Marruecos. Según noticias de Málaga, las kábilas establecidas en el territorio fronterizo á nuestra posesión de Alhucemas se han alzado también en rebeldía contra el Sultán, comenzando, como de costumbre, por negarse á pagar los tributos. Todos los recaudadores imperiales han sido agredidos por los grupos armados. De entre ellos

hay algunos muertos y heridos. Otros se salvaron apelando a la fuga.

Dícese que el Consejo de ministros que el gabinete francés ha de celebrar el 30 del corriente mes, revestirá excepcional interés.

Lo presidirá M. Casimiro Perier y éste presentará una larga lista de importantes proyectos que serán la base de una trascendental declaración ministerial que piensa hacer en las Cortes próximas para desarrollar su política.

La prensa de Lisboa se ocupa extensamente del conflicto que ha surgido en Africa entre las autoridades del Estado del Congo y los indígenas portugueses.

Algunas caravanas de éstos han sido atropelladas por las autoridades congolanas y muchos particulares arrollados por las tropas del Estado.

El conflicto parece que reviste sería importancia.

Ante el tribunal de Sena ha comparecido un joven de 27 años de edad, llamado Mosquito, obrero mecánico y compatriota de Cesario, acusado de haber públicamente hecho la apología de la muerte de M. Carnot y de actos considerados como criminales.

En la vista ha declarado que no es anarquista, aunque tiene simpatías por esta doctrina.

Después de una corta deliberación del jurado, Mosquito fué condenado a seis meses de prisión y 50 francos de multa.

Asegúrase que un ejército imperial está muy cerca del Rif, dirigiéndose a la frontera del campo de Melilla para llevar a cabo la demarcación de la zona neutral.

La confirmación de esta noticia ha de venir pronto, pues se anuncia que el ejército marroquí dista pocas jornadas del valle de Melilla.

Dícese que el empréstito de 50 millones de dollars, que el gobierno japonés ha decidido contratar, se hará entre los grandes capitales del Japón, sin necesidad de acudir al extranjero.

En la entrevista que con un periodista ha tenido el capitán John, inglés nombrado recientemente por el gobierno británico para desempeñar un alto puesto en el Japón en calidad de consejero marítimo, ha dicho éste que la flota japonesa puede bien sostener la comparación con las más poderosas escuadras europeas. En cuanto a la disciplina, sobre todo, es completamente europea. La oficialidad posee todos los conocimientos de la ciencia naval moderna y los ingenieros japoneses son verdaderas especialidades, sobre todo para la construcción de máquinas.

Como tiradores, son excelentes, y así lo han demostrado en repetidos concursos, y tienen además una gran resistencia física.

La armada del Mikado es la única fuerza militar del extremo Oriente que ha perseguido los adelantos modernos. En pie de paz, las fuerzas japonesas se calculan en 100.000 hombres, pudiéndose elevar a 200.000 en tiempo de guerra. Este ejército está admirablemente equipado y su resistencia corporal le hace apto en extremo para las campañas, por fatigosas que estas sean, por lo cual se afirma que la japonesa es la raza más fuerte que hay bajo el sol.

Los periódicos continúan la noticia de que don Carlos de Borbón solicitó del Gobierno francés autorización para residir una temporada en París.

El día 30 del actual se reunirá el Consejo de ministros para tomar acuerdo sobre la contestación que se hará a don Carlos.

La oficina montada para llevar la estadística de los extranjeros que tienen residencia fija en la gran capital francesa ha recogido los siguientes datos:

En 1.º de Agosto la cifra aproximada de aquellos era de 293.788.

Ocupan el primer lugar los belgas; 75.423, siguen 50.000 alemanes, 44.000 italianos, 42.000 suizos y 22.800 luxemburgueses.

En cambio, París sólo alberga ocho paraguayos, nueve costarriqueños, seis montenegrinos, seis siameses, dos tripolitanos, tres abisinios, un andorrano, un indio y un nubio.

En estos números no están comprendidos los extranjeros transeúntes y el personal de las Embajadas y Legaciones acreditadas en París.

### De las Provincias

La superiora del convento de las monjas de la Sangre, de Alicante, recibió un anónimo en el cual, firmándose «Cuatro destartos de presidio», la exigían 3.000 pesetas, amenazándola, en caso de negarse a tal petición, con volar el edificio empleando la dinamita, a cuyo efecto tenían

preparadas treinta bombas que se habían de colocar en una mina situada debajo del convento. La cantidad debía colocarse a once de la mañana en el banco central de la plazuela posterior al teatro circo.

La superiora trasladó el anónimo al gobernador civil de la provincia, el cual dió ordenes al jefe de Seguridad para que practicase las debidas diligencias para proceder a la captura de los criminales.

Apostados algunos agentes de policía en el teatro-circo, detuvieron a un sujeto, natural de Alicante, que se dirigía al sitio señalado en el anónimo, y que, a juzgar por ciertos detalles, parecía ser el autor de la amenaza. El detenido tiene cincuenta y dos años de edad, es de oficio carpintero, y se ha confesado autor del delito, siendo conducido a la cárcel y puesto a disposición del juez de instrucción.

El dengue, esta naciendo estragos en Castellón (Guadalupe)

Dice un colega de Málaga: «El aplaudido diestro Luis Mazzantini, ha abonado a la Beneficencia 250 pesetas del sueldo que percibió por la corrida en que tomó parte.

Rafael Guerra ha percibido 16.500 pesetas; 10.000 por los seis toros y 6.500 por una corrida, de dicha cantidad ha donado 1.000 pesetas para el mismo objeto.»

En la bahía de Algeciras ocurrió días pasados un lamentable suceso.

Como el patrón del faucho «Virgen de los Remedios» se negara a cumplimentar una orden del cabo de mar que mandaba un bote del «Tanfo», disparó este su carabina al aire, con tan mala fortuna, que, dando la bala en el paño de otro faucho, hizo de rebote a un marinero que se encontraba a distancia.

El proyectil no ha podido ser extraído, quedando el herido en grave estado.

El vecindario de Don Benito (Badajoz) lleva varios días careciendo de pan.

Parece que la autoridad municipal, en vista de que no bajaban los panaderos el precio del pan, dispuso que se pesara, y hallándole falta, impuso un correctivo a los panaderos. Estos acordaron no fabricar pan, y esta es la hora en que aún la autoridad no ha tomado medida alguna para conjurar el conflicto.

Han comenzado en el campo de la plaza africana, y continúan con gran actividad, los trabajos de la carretera de la Puerta de Santa Bárbara al barrio de Santiago.

También se trabaja mucho en la carretera que conduce al fuerte de la Concepción.

La carretera del Polígono, que se encuentra en mal estado, se halla en reparación.

Hace pocos días se ahogó un soldado del regimiento de Mallorca, siendo extraído su cadáver en la playa de Rio de Oro.

Con fecha 22 del corriente telegrafía desde Cádiz a un periódico su correspondiente:

Ha recogido testimonios de varios pasajeros llegados de Tánger y Gibraltar, entre los que se cuenta un padre misionero establecido en Saffi, unánimes en considerar gravísima la situación de Marruecos.

De todas las kabilas vienen informes de que aumenta la efervescencia.

En los alrededores de Tetuán la agitación es grande, habiéndose dado gritos de guerra.

Alienta a los revoltosos la presencia de los dos hermanos Djami, ministros que fueron de Hacienda y Guerra con Muley Hassan, a quienes mandó prender por un supuesto complot el emperador Abd-aziz, y que están ahora en la cárcel de Tetuán, revueltos con los criminales vulgares, y cargados de cadenas.

Todas las potencias envían nuevamente barcos a las aguas marroquíes.

En una corrida de vacas efectuada en Blanca, pueblo de la provincia de Murcia, uno de aquellos animales volteó a un vecino de dicho pueblo apodado Chelé, que al caer dió de cabeza contra una piedra y quedó muerto en el acto.

La misma vaca cogió a otro vecino de Blanca, y le infirió una cornada que le produjo una herida grave.

Procedente de Lisboa se espera en Vigo el yate *Princesa Alicia*, en el que viajaban los Príncipes de Mónaco.

El Príncipe Grimsidi ha servido en nuestra Marina de Guerra, está casado con una Princesa de la Casa de Orleans y se ha dedicado mucho a estudiar las corrientes del globo, por medio de botellas lacradas que arroja ó hacia arrojar en distintos puntos.

Los toros lidiados el domingo último en Sevilla de la ganadería de Nandín, resultaron buenos.

El segundo toro volteó a varios diestros y cogió al banderillero Santillo, al que

causó dos heridas, una grave en la ingle y un varatezo en el pecho.

En una taberna del camino de Barcelona ha sido detenido en Valencia un sujeto por haber amenazado de muerte a un parroquiano de dicho establecimiento. Lo extraño es, según refiere el periódico de donde tomamos la noticia, que el autor de la camorra es manco de ambas manos, pero esto no le impide manejar con destreza una faca de grandes dimensiones. A este fin usa un aparato ingenioso que consiste en una especie de funda, en la que introduce el antebrazo, y al extremo hay una tuerca a la que enrosca perfectamente el mango de la faca. Esta armadura se la coloca su mujer. No se dirá que no es aprovechado este manco.

En Albacete se ha descubierto el depósito en que estaban ocultas bastantes alhajas, procedentes de robos importantes cometidos en varias poblaciones.

En el escondrijo se han encontrado también las herramientas de los ladrones.

Del aumento de ingresos que representa para una ciudad la inmigración barautega dan una idea los siguientes datos estadísticos, que tomamos de un periódico de San Sebastián:

«El consumo de carne en los días 1.º al 12 de Agosto, de 1893, ascendió en San Sebastián a 62.908 kilogramos, y en los mismos días del presente mes a 65.385 kilogramos.

Hay, por tanto, un exeso de consumo en esta época del mes de 2.477 kilogramos de carne más que en el mismo período del año pasado.

Este aumento en el consumo representa un 4 por 100.

En el mes de Julio representa el sumatorio de consumo de carne un 6 por 100 más que en igual mes del año pasado, y respecto de otros artículos, como aves, frutas, legumbres, corderos, etc., un 8 por 100 de aumento.»

El capellán del Hospital de San Lázaro, de Sevilla ha ideado una maquinaria, que al decir de los periódicos andaluces ha de ser de mucha utilidad.

Consiste el mecanismo del señor Gálvez, que así se apellida el sacerdote inventor, en aplicar a los relojes de torre un ingenioso aparato de sonería ó cuerpo de campana, cuyos efectos pueden hacerse extensivos a los relojes de edificios públicos, y más que a éstos, a los centros fabriles é industriales donde la mano de obra se reglamenta por horas determinadas.

Es claro que esta ventaja no se limita a la aglomeración de obreros en centros mercantiles; las iglesias, Ayuntamientos, casas de campo, etc., etc., pueden disfrutar de él.

Su autor ha buscado, tras la producción el ahorro de espacio y la comodidad de conocer la hora ó señal a un tiempo convenido, la economía en el coste del montaje, y al efecto, ha combinado su aparato con el mecanismo de los relojes de Normía.

Pronto se celebrará consejo de guerra en Melilla para fallar la causa formada contra los soldados del regimiento de Wad Ras que asesinaron a otro del mismo cuerpo en las barracas del cerro de Santiago el día 29 del pasado Julio.

### De las Islas Soller

Ampliando las noticias que a principios de semana telegrafiamos respecto al *hombre al agua* podemos añadir que a la media hora de haber salido el vapor *León de Oro*, del puerto de Barcelona, encontráronse a unas cinco millas fuera de la boca del puerto y siendo aproximadamente las siete y media de la tarde, dos ó tres pasajeros que casualmente se encontraban en la toldilla de popa, vieron como Juan Castañer Moreno (\*) Pantinadó, inclinando su cuerpo hacia fuera como si le sobrevinieran vómitos, se tiró al mar. A los gritos de los pasajeros acudió toda la tripulación; el capitán Sr. Mora mandó primero parar la máquina, cian después, echar salvavidas, bajar con presteza una lancha de auxilio, pero por muchos que fueran los esfuerzos que se hicieron durante dos horas de angustias para salvar a un infeliz, éste no reapareció a la superficie y tuvieron que partir para ésta con la congoja de haber dejado en el fondo del mar a un paisano nuestro. Inmediatamente de llegar el vapor a este puerto y una vez inspeccionado y admitido por Sanidad a libre práctica el Director empujó el oportuno expediente, tomando declaración, al capitán, tripulantes y pasajeros de a bordo; otro tanto hizo el activo ayudante de marina D. José Sach quien no se dió punto de reposo en activar las diligencias a fin de demorar el menor tiempo posible a los pa-

sajeros que debían salir para la capital. Supóñese que la idea que guió al desgraciado Castañer a atentar contra su vida fué el verse fastidiado y aburrido por la grave dolencia que desde muchísimos años venía padeciendo.

Después de larga y penosísima enfermedad sufrida con cristiana resignación, el sabado último bajó el sepulcro a la avanzada edad de 78 años el acaudalado capitalista D. Juan Marqués y Marqués. El cadáver encerrado en una elegante féetro fué sacado en hombros por seis jóvenes americanos que quisieron dar una prueba de deferencia rindiendo el último tributo al que enseñó y dió a conocer a sus mayores los fétiles vergeles de la región puerto riquena.

Reciba la apreciable familia del finado y en particular nuestro estimado compañero y amigo, su hijo D. Juan el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Procedente de Palma entró el sábado último en nuestro puerto ostentando la bandera italiana el hermoso yacik a vapor de tres paños *Virginia* de 80 toneladas de registro, 9 hombres de tripulación y 5 pasajeros al mando del capitán Conde del Río. Viajan en él, de incógnita su propietario el conde Massetti de Bagnano, su señora esposa, la condesa Virginia y su hermana señorita Elisa, quienes no se han recatado de decir que se van prandados de las bellezas naturales que encierra este valle. Ayer noche el *Virginia* se hizo a la mar despedido para Barcelona desde donde marchará en breve hacia el puerto de Liorna.

Parece que entre varios propietarios y hortelanos, en atención a que vá desapareciendo en parte la terrible enfermedad que por tan largos años ha azotado sus árboles frutales y especialmente los naranjos, se agita la idea de abrir una suscripción para sufragar los gastos de una lucida fiesta religiosa que se celebrará el 8 del mes entrante en honor de la Virgen de Buen Año, patrona y tutelar de esta villa, asegurándonos que se encarga a del sermón el elocuente orador sagrado D. Mateo Llobera.

Conformes en un todo con la idea y la aplaudiremos todavia más si al programa de la fiesta se agrega, en forma de bonos, un número para los desheredados por la fortuna a fin de que ya que para aquéllos el año siempre es igual puedan al menos regocijarse con una hora ó un día buenos.

Victima de un derrame seroso que sólo le ha durado dos horas ha fallecido esta noche en su finca del Castellet el Catedrático de este Instituto D. José L. Pons y Galarrza.

Enviamos a su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.—C.

23 de Agosto de 1894.

### De la Capital

Está totalmente recogida en este término municipal la cosecha de almendra, cuyo rendimiento en general ha sido mucho menor del que se esperaba y hacia suponer desde el principio y ya pasada la floración, la abundancia de fruto que habían retenido los almendros.

En muchos predios se le ha quitado la cascarrilla exterior la cual se quemará para obtener buena ceniza con que se elaboran jabones finos, de modo que del almendro, providencia de los terrenos de mediana calidad, se aprovecha todo: la goma, la hoja para pasto del ganado y el fruto en sus diversas y variadas aplicaciones.

Se dice que han sido llamados con urgencia a Cartagena los tenientes de navío señores Ibarra, Euseñat y Costa, que en diferentes situaciones residían en esta plaza.

Hacense comentarios relativos a esta orden, suponiendo unos que han sido llamados para asistir a las maniobras que han de practicar los torpederos y otros que lo fueron para firmar las dotaciones de algunos buques que han de ser armados, en vista de haberse complicado algunas cuestiones como la de Marruecos con la insurrección de muchas kabilas y la de China Japón con los sorostos militares que ambas naciones están haciendo.

De un colega que por disposición de esta Ex. na. Audiencia y á causa de cierta denuncia tuvo que constituirse el juzgado de primera instancia de este partido el día 20 del actual en Valdemorosa para exhumar el cadáver de una mujer fallecida el día 28 de Julio último, por sospechar que había muerto de muerte violenta; por hecha la autopsia y practicadas las diligencias del caso, resultó que había fallecido de un ataque apoplético.

Desde hace algunos días por indisposición del Sr. Escolano, juez de instrucción y de primera instancia único de este partido, se halla encargado del Juzgado el que lo es del Municipal del distrito de la Catedral, D. Pedro Antonio Bauzá Benassar.

El Inspector provincial de sanidad don Juan Munar ha dirigido á todos los señores facultativos de estas una circular en la cual les hace presente que declarada oficialmente la existencia del cólera morbo en Marsella y dada la posibilidad de su importación en esta provincia á causa de las frecuentes relaciones comerciales que mantienen ambos puntos entre sí, debe recordarse á todos la obligación que tienen de auxiliar á las autoridades para evitar la invasión epidémica y para impedir su desarrollo, si desgraciadamente las medidas adoptadas no fueren suficientes para oponerse á su importación.

A este fin, les encarga que den parte inmediatamente á las autoridades locales y subdelegados respectivos de todo caso sospechoso para cuya asistencia fueron llamados; con lo que además de cumplir con los deberes humanitarios de facultad que ejercen, sludán la responsabilidad personal á que se hallan sujetos por las disposiciones vigentes.

Ha sido puesta en libertad la mujer detenida por el vigilante Pascual como autora del hurto de 15 pesetas, de que dimos noticia en nuestro número de ayer.

Se ha repartido el cuarterno décimo del Album enciclopédico de artes antiguas y modernas que publican en Barcelona (Hostafranchs) los hermanos señores Sellarés.

Contiene cuatro láminas: la primera representa un grupo escultórico denominado «Los primeros fijos» obra del escultor don Miguel Bay, premiado en la exposición de Madrid y en la de Barcelona; la segunda una hermosa cruz de plata sobredorada, gusto del siglo XV, que existe en el monasterio de San Cucufate del Vallés; la tercera el frontis del propio monasterio y la cuarta algunos detalles de su claustro.

Tres ó cuatro periódicos de esta ciudad dieron la noticia que nosotros reproducimos indicando su procedencia, que el servicio de conducción de la correspondencia pública en buque de vapor una vez por semana de ida y regreso entre Sóller y Barcelona, había sido adjudicado á D. Juan Pou, por ser la suya la proposición más ventajosa de las dos que se presentaron.

Pero ahora resulta, según otro periódico también de esta ciudad, que el agraciado con aquel servicio no es D. Juan Pou sino un señor Pomaral cual le fué adjudicado por el premio anual de nueve mil pesetas, añadiendo que el señor Córminas protestó en el acto de la subasta por incorrecciones de procedimiento.

D. Guillermo Coll, maestro de Campanet, hora la muerte de su hijo acaecida el 21 del actual en La Puebla, víctima de la enfermedad que venía padeciendo.

Descanse en paz el alma del finado y consuele Dios á sus afligidos padres.

Anteanoche en la calle de la Olivera un individuo le pegó á un joven un palo en la cabeza y lo tendió cuan largo era. La causa de este descomunal trancazo era según noticias por haber entrado el primero en un café en compañía de otros dos y haberse marchado después sin pagar el gasto hecho.

El herido fué conducido á la casa de socorro y el que pegó al depósito de Capuchinos.

Por una pareja de carabineros fué conducido á San Servera y puesto á disposición del Juez municipal un individuo por haber sido hallado pescando con dinamita.

Ha de proveerse por concurso una Notaría vacante en Leca entre los notarios que la solicitan y reúnan las condiciones marcadas para los aspirantes al segundo de los turnos señalados en el artículo 7.º del Reglamento general del Notariado.

Los aspirantes podrán presentar sus instancias á la Junta Directiva del Colegio Notarial en el plazo de sesenta días contados desde la publicación del anuncio en la Gaceta de Madrid.

Mañana en el depósito de Guarda-costas de esta provincia tendrá efecto la venta en subasta pública, del aparejo y demás efectos pertenecientes á un faucho apresado con tabaco de contrabando por el escampanya Garza.

El tipo de subasta es de 67 pesetas.

En el caso de St. Jordi se han desatrollado con carácter alarmante las calenturas pútricas, algunas de las cuales han resultado ser perniciosas, seguidas de defunción.

Ha sido presentada por D. Juan Ramonell Tomás en el G. bie. no civil de la provincia una instancia solicitando el registro de doce pertenencias de mineral lignito con el título de «La Concordia» situadas en el paraje denominado Can Cadeau, del término municipal de Alcudia.



### Don Fernando de Quintana y Gonzáles

Ha fallecido el día 23 á las 7 de la tarde

E. P. D.

Su esposa, madre política, hermano, hermana política, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la iglesia parroquial de Sta. Cruz á las 4 y media de esta tarde; y á la conducción del cadáver á la última morada, que se verificará á las 5.

### El hecho de ayer

Ayer por la tarde en la Plaza de Toros ocurrió un hecho, que llenó de asombro y de indignación á todas las personas que lo presenciaron y que revistió verdadera gravedad.

A eso de las cinco de la tarde y cuando empezaba á ser numeroso el concurso que se dirigía á la Plaza para ver los toros de la nueva ganadería de San Sant Martí que debían ser lidiados el domingo próximo, estaban sentados junto á la puerta principal, que como es sabido da al portillo de arrastre, varios de los contertulios habituales y el encargado de la empresa D. Juan Sureda.

También estaban sentados al lado de este grupo, un agente de vigilancia y dos guardias municipales.

En esto se presentó el novillero Luis Villanueva alias *Blanquet*, en compañía de otro sujeto desconocido, tomando el primero asiento en el corchillo, en frente del señor Sureda.

Levantose el Sr. Sureda para acudir á ciertas atenciones en el interior de la plaza y desapareció igualmente *Blanquet*.

Volvio el Sr. Sureda y *Blanquet* á los pocos momentos se presentó nuevamente colocándose esta vez detrás de aquél.

En esta situación y trascurridos algunos minutos, el *Blanquet* asió el garrote de que se ayuda para andar un cojo que formaba parte de la tertulia y de una manera inopinada, á traición y sin que pudiese advertir la agresión de que era objeto, descargó sobre la cabeza del Sr. Sureda un tremendo garrotazo.

Todo esto en un abrir y cerrar de ojos, sin que pudiesen detenerle, ni los circustantes, ni los municipales, ni el dueño de la cantina que presenciaron el hecho.

El Sr. Sureda cayó al suelo sin sentido y derramando copiosa sangre por una herida que presenta en la región auricular derecha. En seguida apreciaron los presentes la gravedad del herido llamando por teléfono al médico Sr. Malberti y al Ayudante Sr. Mestre que se presentaron con el herido á la plaza. Poco después llegó también el médico Sr. Oliver, practicando juntos la primera cura al Sr. Sureda, que no recobró el habla hasta una hora y media después.

Presentáronse también el Sr. Alcalde, el Inspector de vigilancia Sr. Español y el Juez de Instrucción accidental, acompañado del escribano Sr. Bastard.

El agresor fué detenido sin que opusiera resistencia por un agente de vigilancia y conduciendo preso é incomunicado á la Cárcel y se empezaron las diligencias con las declaraciones del Sr. Sureda y de *Blanquet* que ha confesado el hecho.

Respecto á los móviles del mismo, se dice que el *Blanquet* estaba ocupado en la ganadería de San Sant Martí y fué despedido por los propietarios y que el Sr. Sureda no quería que interviniese tampoco en nada de la corrida próxima, pues él fué quien valiéndose de malas artes hizo que el *Gallo* no quisiera torrear, faltando á su palabra el domingo próximo.

La herida fué calificada de grave.

Aoche á última hora el herido continuaba en esta delicadísima, dedicándose todos los esfuerzos de los facultativos á cohibir la hemorragia interna.

### TELEGRAMAS

Servicio particular de La Almudaina

#### Noticias varias

Madrid 22 á las 5'30 t.

El cadáver del hijo del Sr. Sagasta, se rállevado á la provincia de Jaen.

El Ministro de Marina Sr. Pasquín, ha ordenado al departamento del Ferrol, que aliste el cañonero *Galicia* para llenar una comisión.

#### Propaganda carlista

Madrid 23 á las 6'20 t.

Han llegado á Burgos los Sres. Barón de Sangarrén y Vázquez de Mella.

Fueron esperados en la estación por muchas comisiones de los pueblos y por la Junta regional, provincial y local.

Esta noche se les dedica una velada en el Casino tradicionalista y mañana se celebrará un banquete.

Mencheta

### Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 14 de Agosto:

Aviso de haberse recibido dos títulos académicos.

Anuncio electoral.

Precios de suministros que se hayan hecho á la tropa.

Solicitud para instalar un motor á gas en el arrabal de Santa Catalina.

Exposición de los repartos de consumos de Formentera, Llubí y Puigpunent.

Lista de contribuyentes que han de formar parte de la Junta Municipal de Salva.

Exposición del padron de cédulas personales de Alcudia.

Reforma de la alineación y rasante de la calle de las Cuevas en Leca.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta Municipal de Pollensa.

Sentencia del Juzgado del partido de Palma, dictada en autos seguidos por D. Jaime Rullán y Bisbal contra Miguel Coll ó sus herederos y sucesores.

Aviso judicial á D. Guillermo Ripoll ó á sus causahabientes, interesando en ciertos autos sobre cancelación de hipoteca.

Requisitoria para la busca de un joven que el día primero de Mayo último coa de las once de la mañana fué detenido en la Puerta del muelle de esta capital, con un pequeño bulto de tabaco de contrabando.

Aviso judicial á los segundos acreedores hipotecarios de fincas embargadas á D. Antonio Lluñ y Planas, á instancia de D. Antonio Vila y Arufat.

Otro ídem á Antonio, Juan y José Planells y Costa, contra quienes se siguen autos ejecutivos en Ibiza.

Cita á Gabriel Pujol y Govas, para que se presente á juicio verbal.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Contrata del suministro de sombreros á la Guardia civil.

A entrada de la matrícula del próximo curso académico en las escuelas normales de maestros y maestras de esta provincia.

Contrata del suministro de artículos de consumo al hospital militar de Palma.

Convocatoria de junta de accionistas de las Salinas de Ibiza, para el 31 de este mes.

### Sociedades y Corporaciones

La Solidez

Se halla vacante la plaza de Médico-Cirujano en la sociedad de socorros mutuos «La Solidez Ancestral» establecida en el Molinar de Levante calle de Barcelona número 9. Los Sres. facultativos que quieran solicitarla podrán hacerlo antes de la noche del 1.º de Septiembre enterándose de las bases que estarán de manifiesto en la misma Sociedad.

Molinar 20 de Agosto de 1894.—P. A. D. L. J. D.

—El Secretario, Baltasar Moray. 6-4

### Ferro-carriles de Mallorca

El día 26 del actual señalato para una corrida de toros en la plaza de esta capital, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Manacor á Palma, á las 12 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 12 30 tarde.

De palma á Manacor, á las 7'30 y 8 noche.

De Palma á La Puebla, á las 8 noche.

Notas.—Dicho día se suprimirán los trenes mixtos ordinarios de La Puebla de las 2'30 de Palma de las 3'45 y del Empusme de las 6'37 tarde.

En las estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la función.

Se despacharán también billetes en 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 p.º del precio de la segunda clase, á los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta solo serán válidos el día de su expedición.

No endán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar, después de la función.

Palma 23 de Agosto de 1894. El Director General, Guillermo Moragues.

### Pasatiempos

En la Inspección de Policía.

—Ea usted un vagabundo: no tiene usted medios de subsistencia.

El detenido, sacando, del bolsillo un pedazo de pan y una sardina:

—¿Y esto, señor inspector?

\*\*

Un marido, que tiene una mujer muy fea, la sorprende en amoros con un amigo.

El marido corre hacia el culpable, y es trechándole con efusión la mano, le dice:

—Perdoname, Arturo... Hasta hoy te había tenido por un falso amigo.

\*\*

Un caballero que se sienta malo, llama al médico.

—Esto no es nada—lica ésta.—La cabeza y el vientro daban estar libres.

—Pero, doctor—responda el enfermo,

—esto es ya mis que libertad; esto es licencia.

Academia de Zuloaga.—Véase la cuarta plana.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Naomientos**—Día 21.—Varones, 2. Hembras, una.

**Matrimonios**—Día 21.—Ninguno.

**Defunciones**—Día 23.—José Ferragut Font, casado, de 69 años; calle de San Alboso, de endocarditis.

Patricio Serra V. quer, casado, de 44 años; calle de Pelaires, de tuberculosis.

Pedro Expósito, de 3 meses, La Soledad, de enteritis.

Juana María Gelabert Pons, casada, de 38 años, Pont d'Inca, de afección del corazón.

Carmen Togores Billon, soltera, de 21 años, calle de Broude, de peritonitis.

**Hospital civil**—Día 22.—Entradas, 2. 1 varón y 1 hembra.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol**—Estado de la atmósfera.—Cubierta en lo alto y en la parte del N. Hay numerosos estratos y nubes en cruz.

**Horizonte**—Nuboso el de los cuartrantes primero y cuarto. Claros los res antes.

**Idem del viento**—Lev. nie suave.

**Idem de la mar**—Llana, y semi-blanca.

**Buques á la vista**—Ninguno.

**Vigia de Porto Pi**—Sin señal.

**Mataderos**—Día 22.—Reses sacrificadas para el abasto público. Bayes, 3 Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 5.—Carneros, 12.—Ovejas, 21.—Borregos, 0.—Corderos, 45.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

**Volatería**—Gallinas, 47.—Pollos, 25.—Gallinas, 67.—Pavos, 4.—Pav. s. 6.—P. l. os, 24.—Añades, 0.

En la librería de los Sres. Amengual y Muntaner se han recibido el cuarto, quinto y sexto tomo de la «Colección Diamante», correspondiente á la 1.ª, 2.ª y 3.ª serie de «Pequeños Poemas» por D. R. de Campoamor.

### Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuará en Santa Catalina de Sang; exposición á las seis; á las diez misa mayor. Por la tarde, rosario, meditación, trisagio con música y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete misa propia en honor de su titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, se hará el ejercicio de la Falcitación Sabatina.

En la iglesia del Molinar de Levante, se hará la exposición á las seis, después se celebrará algunas misas rezadas, y por la tarde como el día anterior.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

### Plaza de Toros de Palma

Extraordinaria corrida de toros por el día 26 de Agosto de 1894 á las cuatro de la tarde.

Si el tiempo no lo impide y con permiso de la autoridad competente, se lidiarán seis hermosos toros propiedad de los señores Ferrer y Quintana de San Sant Martí, por los aplaudidos diestros

JARANA Y MINUTO

que alternarán con sus respectivas cuadrillas.

Espadas

Antonio Arana (Jarana)—Enrique Vargas (Minuto).

Picadores

Fernando Martínez—José del Pino—Antonio Bustelo—Manuel Vargas (El Tornero)

Ua reserva.

Banderilleros

Manuel García (Gatuche)—Rafael Arana (Jarana chic)—Saturnino Sanchez—Antonio Sayas—José Vargas (Notevás)—Ramón Caniqueral.

Puntillero: Saturnino Sanchez.

Precios

Palcos de Sombra sin entrada. 50

Balconillos de id. 1.ª fila. . . . . 8

Id. 2.ª id. . . . . 7

Barreras de id. . . . . 6

Plantana de grada de id. . . . . 1'50

Palcos de Sol sin entrada. . . . . 10

Barreras de id. . . . . 1

Entrada general de Sombra y Palcos. . . . . 3'60

Entrada general de Sol y Palcos. . . . . 2'60

En los precedentes precios está incluido el importe del sello móvil impuesto por el Gobierno.



Ferro-carriles de Mallorca
Servicio de trenes que regira desde 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7.50 mañana, 2.15 y 3.40 (mixto) tarde.

De Mahón para Palma, todos los miércoles a las cinco de la tarde
Saldas de la Península
De Barcelona para Sóller, todos los domingos a las siete de la tarde.

Table with financial data: Últimas cotizaciones, VALORES LOCALES, VALORES PÚBLICOS. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, etc.

Table with market prices: Cuba, Banco de España, Tabacos, Barcelona 16 de Agosto 4 tarde, etc.

Boletín meteorológico: Día 23 de Agosto - 9 mañana. Includes Barómetro, Termómetro seco, Máxima en 24 horas, etc.

Ferias de Mallorca
Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu; Junio: Domingo 13, Soller y Felang; etc.

Mercados de Mallorca
Se verifica todas las semanas el lunes en Manacor; el martes en Montuiri; el miércoles en Sineu; etc.

Hojas del Calendario

Calendar for August 24 and 25. Includes dates, days of the week, and religious events like '79. Muere en el Vesubio Plinio el Antiguo'.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRIGN

Multitud de certificados médicos hereditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRIGN. Las Eserófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrofulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

Advertisement for 'SOLUCIÓN DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL' by 'DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ'. Describes its benefits for various ailments.

Advertisement for 'PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLO' and other medicinal products.

Advertisement for 'VICHY CATALAN' mineral water, highlighting its health benefits.

Advertisement for 'LA ROYAL' insurance company, offering fire and life insurance.

Advertisement for 'SOMBRILLAS' (sun umbrellas) and 'SOMBRILLAS PARA todas las estaciones', including 'ABANICOS' and 'QUITASOLES'.

Advertisement for 'ACADEMIA DE ZULOAGA' preparatory school for military careers, featuring '7 PESETAS VALEN LOS VERDADEROS ANTEOJOS' and 'Cristal de Roca'.

Advertisement for 'BALNEARIO BALEAR' (Baleares Spa) and 'ESTABLECIMIENTO de baños higiénicos y medicinales'.

Advertisement for 'El Tricófero Padró', a hair treatment product.

Advertisement for 'UNA OPERACIÓN PARTICULAR' (a specific surgical procedure) and 'FRASCO 10 REALES'.

Advertisement for 'VENTA' of various items, including 'El bergantín goleta SAN SALVADOR' and 'BILLAR'.

Advertisement for 'ALQUILER' (rental) of various properties and 'NEGOCIO' (business) opportunities.

Advertisement for 'ES ÚTIL QUE TODOS SEPAN' (It is useful that everyone knows) regarding dental health and 'ALBUMS PARA COLECCIONES DE SELLOS'.

Advertisement for 'VINO PURO DE MESA' (pure table wine) and 'FOSFORERAS' (phosphorus).

Advertisement for 'ALQUILER' (rental) of a house and 'RECUERDO DE MALLORCA' (Mallorca souvenir).

Advertisement for 'RECUERDO DE MALLORCA' (Mallorca souvenir) and 'D. JAIME DOMENECH'.

Advertisement for 'ACADEMIA PREPARATORIA DEL AÑO DE AMPLIACIÓN PARA MEDICINA, FARMACIA, CIENCIAS Y DERECHO'.

Advertisement for 'ALBUMS PARA COLECCIONES DE SELLOS' (albums for stamp collections).

Advertisement for 'FOSFORERAS' (phosphorus) and 'ALZAMORA HERMANOS'.

Advertisement for 'RECUERDO DE MALLORCA' (Mallorca souvenir) and 'D. JAIME DOMENECH'.

Advertisement for 'RECUERDO DE MALLORCA' (Mallorca souvenir) and 'D. JAIME DOMENECH'.